

ふるさと わがまち わが地域

とらくじ

作成日 平成29年2月

弥栄町 等楽寺地区



公民館: 京丹後市弥栄町等楽寺306番地



等楽寺公民館
平成11年新しく建替えられました。

平成28年12月末現在
世帯数38戸、人口 79人



地区概要

弥栄町の中心、溝谷から府道53号線(網野岩滝線)に沿って東へ入った集落、金剛童子山(613m)の南西麓 溝谷川上流域に位置する等楽寺という七仏薬師の由緒ある古いお寺があり門前村として発達した。

当地にはかつて、11の枝郷(はご)があつて山間部に散在していたが、明治中頃までに岩野(いわの)・ミイガクゴ・芦谷(あしだに)・二俣(ふたまた)・オサズ・が昭和20年以降は、六谷(ろっこく)・中尾引(なかおひき)・吉津(よしづ)・畑(はた)・高原(たかはら)などが廃村となり現在堀越(ほりこし)の集落だけが残っています。

明治初期の図



穴地藏まつり

廃村の吉津地区ですが、出身者が年に1度4月に集まり、地域住民を疫病から救ったとされる穴地藏に祈りを捧げます。
2016年4月は等楽寺公民館で行われました。

*「明治初期の図」は等楽寺公民館所蔵の図を参考に作成しました。

吉津地蔵堂



太平山等楽寺 本尊 薬師琉璃光如来 曹洞宗



昭和11年(1936年)にドイツのベルリンで開催された、第11回オリンピック大会の「棒高跳び」種目で、優勝はアメリカの選手。大江季雄(おおえずえお)選手と西田修平選手は2位、3位が日没になっても決まらず、話し合いで先輩の西田選手を2位に大江選手を3位にしました。帰国後、「銀メダル」「銅メダル」を2つに分け、半分づつをつなぎ合わせ「友情メダル」を作りました。
「大江季雄選手」の菩提寺であり、墓地・墓石は寺院の裏山にあります。大江選手の活躍と業績は墓碑銘にきざまれています。

「友情メダル」
レプリカ



明治12年に火災で本堂・寺宝・荘厳類・過去帳などが焼失しました。
明治33年に多くの方々のご奉仕やご寄進により、再建され落慶大法要も営まれました。
山門と鐘つき堂は被災しませんでした。



山門
規模形式 1軒1戸 四脚門
切妻造 棧瓦葺

京都府の文化財指定建築物にも
匹敵する独特の様式
1857年建立



高原観音堂
明治40年代の初めまで等楽寺
小字高原の堂塔に安置されて
いた観音像をお護りするために、
平成5年に多くのご寄進を得て
等楽寺寺院の境内に再建され
ました。



さいのみや
齋宮神社

太神楽舞 (だいかぐら)
午前中獅子舞のみが、集落内を各戸浄めてまわる。
午後は外村集落にある溝谷神社で舞う。終了後帰村し等楽寺で舞い、先祖への供養の舞を奉納します。
最後に公民館横の作業場で舞い納めをします。
齋宮神社の境内では石段が上げられなくなり現在は舞っていません。
高齢化と人口減少で、伝統芸能を続けていく事が困難になりつつあります。





溝谷神社にて奉納します。
(外村区)



等楽寺地区の各家を右手に
鈴、左手に御幣を持ち浄めて
回ります。





溝谷神社の本殿で神主が神事を行っている時に演じます。

両剣の舞

天狗が太刀を持ち、獅子が小刀を持ち、獅子神楽の舞をまねながら、天狗が舞います。



天狗舞



28年度 等楽寺の行事



4月10日 桜まつり
お寺に区民の人が集まります。



6月12日 区民親睦グラウンドゴルフ
お昼は、バーベキューで、ますます
親睦を深めています。

丹後王国にて



6月28日 葎かり

7,8人で2日かかりで
す。たいへんで～す。





8月28日 防災訓練
自主防災会が中心で行います



10月12日 敬老会
皆さん元気で笑顔がステキ
会員さん27名中20人参加
参加率もいいですよ

丹後王国 ホテルにて



参考文献

- ・ 京丹後史市資料編
京丹後市の民俗より
- ・ 弥栄町史
- ・ 等楽寺寺院の概要・要覧